
香港科技大學有意申辦本港第三間
醫學院，已成立醫學教育工作小組，協
助規劃相關醫學課程。科大昨日表示，
邀請到香港大學醫學院首名女院長兼該
校前高級副校長楊紫芝，擔任科大的醫
學教育工作小組特別顧問，該工作小組
及科大校董會顧問小組（顧問小組）近
日舉行兩場會議，匯聚頂尖醫學專家，
為科大提供專業意見。

工作小組審視後一致認同科大提出
的課程設計，顧問小組近乎全體海外成
員首次聚首香港出席實體會議，並鼓勵
大學培育臨床與科技實力兼備的醫學人
才。這兩場會議為科大的計劃確立了清
晰的藍圖，包括敲定課程框架及建議書
方案等，兩個小組將繼續為科大提供策
略性的指導。

兩個小組於上月開會，為大學籌辦香港第
三間醫學院的計劃提供意見。科大表示，楊紫
芝加盟後，工作小組雲集四位來自本地和內地
院校的現任及前任醫學院院長，以及多位資深
醫生和醫學專家，在最近舉行的會議上，一同
審視科大提倡的課程設計，並一致對課程表達
認同。

人工智能融入醫學教育
與此同時，顧問小組近乎全體海外成員

首次聚集香港出席實體會議，顧問小組會議
由科大代表介紹計劃的主要策略範疇，包括
醫學院的定位、課程設計、教學醫院的合
作、本地和國際教職員招聘及可持續資金模
式等。

顧問小組成員就各範疇提供專業建議及見
解，並深入討論四年制第二學位醫科課程的優
勢與可行性。小組強調，透過將人工智能
（AI）等新興科技提早融入醫學教育，可培育
學生成為具臨床實力並精通科技的醫生，以推
動醫學及治療技術創新，革新醫療服務模式。

顧問小組主席梁智鴻表示， 「我相信在顧
問小組的支持下，科大籌建的醫學院不但能滿
足本地醫療需求，更能鞏固香港在全球醫療創
新領域的領先地位。」

科大校董會主席沈向洋表示， 「小組成員

多元的背景及國際視野對完善科大籌備香港第
三間醫學院的計劃尤其重要，他們的遠見將協
助我們培育面向未來的醫療人才，以應對全球
不斷轉變的醫療需求。」

育人才應對未來需求
科大校長葉玉如表示： 「兩個小組均由全

球知名的醫學領袖、臨床專家及學者所組成，
他們為科大匯聚在本地、內地及國際豐碩扎實
的經驗，並提供橫跨醫藥、公共衞生及教育等
專業領域的知識。」

科大表示，上述兩場會議為大學的計劃確
立了清晰的藍圖，包括敲定課程框架及建議書
方案等。兩個小組未來將繼續為科大提供策略
性的指導，確保科大籌建的醫學院能成為一所
推動香港乃至全球醫療變革的學府。
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科大敲定新醫學院建議書方案
楊紫芝任特別顧問 專家組審視課程設計

丁薛祥論港澳使命冀明珠更璀璨



昨日上午，中共中央政治局常委、
國務院副總理丁薛祥來到全國政協禮堂
大廳，參加港澳地區全國政協委員聯組
會，與全體港澳委員共商國是。

丁薛祥副總理傳達了習近平總書記
對香港、澳門同胞的親切關懷。丁薛祥
副總理表示，過去一年，在以習近平同
志為核心的中共中央團結帶領全國各族
人民，順利完成經濟社會發展主要目標
任務，中國式現代化邁出堅實步伐。在
中央的大力支持下，在港澳兩個特區行
政長官和特區政府帶領下，香港澳門發
展實現新突破、呈現新氣象。

丁薛祥副總理強調，我們要擔當起
新時代 「一國兩制」 實踐的重要使命，
築牢維護國家安全屏障，鞏固提升港澳
獨特地位和優勢，推動港澳更好融入國
家發展大局，為強國建設、民族復興做
出更大貢獻。丁薛祥副總理熱誠希望各
位委員再接再厲，奮發有為，共同書寫
港澳繁榮發展的新篇章。

昨天與港澳地區全國政協委員共商
國是的領導同志還有：全國政協副主席
何厚鏵、梁振英、咸輝，十三屆全國政
協副主席、中央港澳辦主任、國務院港
澳辦主任夏寶龍。199位港澳地區全國
政協委員出席會議。

丁薛祥副總理論 「港澳使命」 ，形
象地比喻香港和澳門不僅是國家的 「掌
上明珠」 ，還是兩顆閃閃發光的 「鑽
石」 ，希望 「明珠」 更加奪目、 「鑽
石」 更加璀璨！現場聆聽丁薛祥副總理
講話後，委員們深受啟發和鼓舞，對
「一國兩制」 的港澳實踐充滿信心、充

滿幹勁！

把握核心要義，踐行重要使命
習近平總書記去年12月在慶祝澳門

回歸祖國25周年大會的重要講話中提出
「一國兩制」 實踐進入新階段的重要論

斷。習主席深刻指出： 「實現香港、澳
門更好發展，為強國建設、民族復興作
出更大貢獻，是新時代 『一國兩制』 實
踐的重要使命。」

進入新階段，如何踐行新使命？
丁薛祥副總理指出，一是深刻理解和把
握貫徹 「一國兩制」 方針的重要方向，
二是深刻理解和把握港澳的獨特地位和
優勢，三是深刻理解和把握港澳融入國
家發展大局的戰略機遇，四是深刻理解

和把握維護國家安全的底線與要求。
丁薛祥副總理全面宣講習近平總書記

「一國兩制」 重要思想理論，縱觀國家
大局，洞察港澳實際，為港澳踐行使命
「指方向」 「劃重點」 ，令人醍醐灌

頂，催人奮發有為。
習近平總書記在澳門的重要講話中

指出： 「 『一國兩制』 具有顯著制度優
勢和強大生命力，是保持香港、澳門長
期繁榮穩定的好制度，是服務強國建
設、民族復興偉業的好制度，是實現不
同社會制度和平共處、合作共贏的好制
度，必須長期堅持。」 深刻揭示了全面
準確貫徹 「一國兩制」 方針的重大意
義，丁薛祥副總理的講話，令港澳委員
加深了對 「三個好制度」 豐富內涵的領
悟，增強 「一國兩制」 港澳實踐信心和
底氣。

在國家發展大局中，香港和澳門擁
有不可替代的獨特地位和優勢，習近平
總書記、黨中央、中央政府一直深切關
愛港澳，不斷地給港澳送 「大禮包」 。
去年，中央批准內地居民港澳 「個人
遊」 的城市從49個增至59個；內地居民
到港澳購物免稅額度從5000元升至
15000元；恢復深圳居民到香港 「一簽
多行」 、珠海居民到澳門 「一周一
簽」 ；中央再次贈送香港一對大熊貓，
令香港成為除內地以外擁有大熊貓最多
的地方；滬港、京港之間開通時速350
公里的 「復興號」 高鐵，等等。丁薛祥
副總理的講話，令港澳委員更真切地感
受到，中央力挺港澳鞏固提升傳統優
勢。

「一國兩制」 實踐進入新階段，港
澳兩個特區須站在全局看港澳、着眼未
來謀發展、認清使命做貢獻。港澳委員
充分認識到，融入國家發展大局是港澳
的歷史性機遇，大灣區建設是港澳 「融
入」 的 「切入點」 和 「先行區」 ，港澳
應把自身發展放在國家的大局下謀劃，
思考如何在實現自身更好發展的同時貢
獻國家。丁薛祥副總理的講話，令港澳
委員深刻認識到，港澳必須以捨我其誰
的責任感、以時不我待的緊迫感加快融
入國家發展大局。

「維護高水平安全」 和 「推動高質
量發展」 相輔相成，如同鳥之兩翼、車
之兩輪，缺一不可。沒有高水平的安
全，高質量發展無從談起。越是在外部

環境 「風高浪急」 時，越要維護國家安
全的底線。丁薛祥副總理的講話，使港
澳委員更加明白這一深刻道理：在維護
國家大是大非面前，港澳絕不能含糊！

不負中央厚望，助力強國建設
丁薛祥副總理表示，過去一年，

香港和澳門大事多、盛事多、喜事
多。習近平總書記親臨澳門出席慶祝
澳門特區回歸祖國25周年活動並視察澳
門，香港歷史性完成基本法23條立法，
澳門特區第六屆行政長官及特區政府就
任，港澳拚經濟、謀發展、惠民生取得
明顯進展。丁薛祥副總理希望香港和澳
門發揮自身的獨特優勢，在發展自己、
貢獻國家上有更大作為。

不負中央厚望，貢獻國家發展。港
澳兩個特區在許多領域可以發揮積極作
用。

丁薛祥副總理回憶起香港的製造業
曾經非常發達；經過改革開放幾十年的
發展，如今，內地的製造業發展很快，
香港在迎頭趕上的同時，可以考慮怎樣
讓內地的製造業與香港的專業服務進行
對接，實現雙贏。

香港和澳門在一些領域的科技創新
能力很強，習近平總書記十分關心港澳
的科技創新，去年12月在澳門科技大學
視察時多次表示，希望學校師生多參與
國家建設。港澳應該聯手內地，把科技
創新的文章做大做好。

香港和澳門都是國際化大都市，在
吸引國際高端人才方面具有明顯優勢。
近年來，香港 「搶人才」 成效顯著，但
我們應眼界放寬，到國際舞台去吸引更
多人才，為大灣區服務、為內地經濟發
展服務。

丁薛祥副總理還讚嘆，香港和澳門
都擁有許多 「金字招牌」 ，比如，金
融、法律、會計等領域的服務水平世界
一流。他說，要擦亮 「金字招牌」 ，成
為中國企業出海的橋樑和紐帶。

最近，電影《哪吒2》火遍全球，

票房收入已超過140億，成為傳播中華
文化的典型案例。丁薛祥副總理說，香
港的影視十分發達，應該發揮優勢，把
中國傳統文化與高科技手段結合起來，
向世界講好中國故事，展示中華文明的
魅力。

習近平總書記在澳門的重要講話中
指出： 「要弘揚核心價值、促進包容和
諧」 。港澳兩個特區還要大力弘揚核心
價值，讓愛國愛港愛澳精神薪火相傳、
生生不息。

面對「風高浪急」，保持信心定力
丁薛祥副總理希望香港同胞要堅定發

展信心，越是外部環境不確定性增加，我
們越要有自信。面對強權政治，我們絕對
不能有 「軟骨症」 ，要不畏強權、不懼威
脅，堅定不移地走好自己的路。

丁薛祥副總理講到，過去一年很不
尋常，中國式現代化面臨很多考驗，儘
管國際局勢 「風高浪急」 ，但我們要看
到 「四個沒有變」 ：

一是經濟回升良好的態勢沒有變。
李強總理在政府工作報告指出，2024年
我國GDP增長5%，這為進一步發展打
好了良好基礎，也是中國經濟韌性發
展、良好發展的一個縮影。

二是經濟轉型的趨勢沒有變。中國
在數字化、人工智能、機器人等領域發
展很快，中國的無人機已達到全世界的
60%-70%，在世界上很受歡迎。

三是創新驅動發展的強勁勢頭沒有
變。在科技創新方面，中國顯示出生機
勃勃，發展的新動能正在聚集成勢，體
現出科技自立自強的決心和毅力。

四是經濟發展越來越興旺的趨勢沒
有變。中國經濟向好的勢頭明顯，最
近，港澳股市都漲得不錯，在世界股票
市場漲幅名列前茅。這一切，都折射出
中國經濟的活力和韌性。

丁薛祥副總理 「四個沒有變」 的分
析，令港澳委員對中國經濟發展態勢有
了更深刻理解，對國家發展、港澳發展
更加信心滿滿。

近年來，美西方對香港特區堅定維
護國家安全的做法惡意解讀、大肆污
衊，動輒揮舞制裁大棒，香港行政長官
李家超和特區管治團隊不信邪、不怕
鬼，積極識變應變求變，依靠國家支
持，拓展國際合作空間，加強了與海灣

國家、東盟國家的聯繫，取得了實實在
在的成果。同時，面向歐美國家的工商
界人士講好 「中國香港故事」 ，吸引了
不少投資者。丁薛祥副總理的講話，令
港澳政協委員感同身受。

心繫國家大局，建設美好家園
丁薛祥副總理寄語港澳地區政協委

員高水平履行職責。一要帶頭把全國
「兩會」 精神向港澳社會宣傳好，二要

帶頭支持行政長官和特區政府依法施
政，三要支持特區政府做好長遠發展規
劃，四要帶頭做好凝聚人心的工作。

丁薛祥副總理的四點希望，正是港
澳地區政協委員的努力方向。

「一國兩制」 實踐進入新階段，需
要凝聚更廣泛的社會共識，需要匯聚更
強勁的發展合力，需要港澳各界更深刻
地理解國家發展戰略。港澳政協委員是
愛國愛港、愛國愛澳陣營的主力軍、中
堅力量，上知 「天氣」 ，下接 「地氣」 ，
帶頭把全國 「兩會」 精神向港澳社會宣
傳好，義不容辭！

行政長官和特區政府是港澳兩個特
區的 「當家人」 ，有人 「當家」 ，不等
於其他人可以袖手旁觀，建設美好家
園，人人有責，港澳政協委員發揮好表
率作用，定會引領社會各界都來支持行
政長官和特區政府依法施政，形成良好
社會氛圍。

時下，粵港澳大灣區建設進入了加
快發展時期，香港和澳門作為大灣區建
設的 「主角」 ，應該以主人翁的責任感
做好長遠發展規劃，特別是香港北部都
會區，對大灣區未來發展具有重大意
義。政協委員應支持和配合特區政府做
好長遠規劃，造福子孫後代。

港澳政協委員來自各界、聯繫各
界、立足各界，每位委員的背後都有一
個龐大的群體，每位委員都成為 「黏結
劑」 ，整個社會的凝聚力就會大大增
強。港澳政協委員應在凝聚人心上多下
功夫，為發展提供更多正能量。

丁薛祥副總理縱論 「港澳使命」 ，
希望港澳 「明珠」 更加璀璨，激勵港澳
社會與祖國齊奮進、共繁榮！

屠海鳴
點擊香江

（本文作者為全國政協港澳台僑委員會副
主任，香港新時代發展智庫主席，暨南大學
「一國兩制」 與基本法研究院副院長、客座教

授）

【大公報訊】記者葉浩源報
道：針對觀塘區交通繁忙及擠塞
問題，警方在過去 「智慧交管計
劃1.0」 （Smart Traffic 1.0）
的基礎上，再與香港科技大學合
作研發出 「智慧交通管理系統」
（Smart Traffic Management System，簡稱
STMS）。系統透過11組鏡頭及AI人工智能分析
實時交通情況，主動通知人員到場處理交通事故
及違泊等問題，能大幅減省九成半人手、提高交
通效率。系統專注只用於交通，不設人面識別或
車牌識別功能。新系統已於今年3月5日正式啟
動，計劃於今年第三季上線投入服務，正式邁進
Smart Traffic 2.0時代。

11組鏡頭數據自動分析
觀塘警區於2024年獲創新科技及工業局

Techconneth的撥款資助，聯同香港科技大學、
運輸署、路政署及觀塘區議會交通運輸委員會等
多個持份者合作，研發出以人工智能為核心的複
合性系統STMS。系統透過在觀塘商貿區安裝的
11組鏡頭組合，覆蓋區內約七成範圍（涵蓋9條主
要街道及13組交通燈號）。

香港科技大學極智慧城市研究院高級研究工
程師吳嘉輝博士介紹，在系統正式上線及投入服
務後，觀塘警區及運輸署人員可在所屬的指揮中
心透過STMS實時監測區內道路情況。系統會因應
個別情況及事故提供針對性的調配建議，包括警
力調動及交通燈協調，令人員更有效地協調及處
理道路交通情況。

觀塘警區行動主任余承霖總督察表示，為更
有效解決區內交通問題，在2023年觀塘警區首次
與香港科技大學合作，展開名為 「智慧交管」 的
項目，團隊以人手採集交通數據，透過科學方式
研究交通策略調配方案，得出最佳的調配方
案，成功減低警力資源的投入，對比2020年
時，大幅縮減九成半人手。

被問及私隱問題，余承霖表示，系統專
注只用於交通，不設人面識別或車牌識
別功能，而錄影影像會在28天後
刪除。

掃一掃有片睇
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%社交平台現偽冒特首賬戶 警跟進調查

【大公報訊】記者盛德文報道：電騙、網
騙層出不窮，騙徒手法無所不用其極。近日在
社交平台X上，出現偽冒行政長官李家超的賬
戶，該賬名為 「John Lee Ka-chiu」 ，並配
上李家超的照片，更在昨日發文，指香港將在
區塊鏈上發行香港代幣。特區政府昨日發稿，

嚴正澄清該賬號為假冒行政長官，有關信息絕
非事實、存心詐騙，予以嚴厲申斥，事件已轉
交警方跟進調查。

特區政府發言人告誡市民，切勿誤信網上
假冒行政長官公布在區塊鏈上發行香港代幣
（launch of the National Hong Kong

Coin）的信息。
特區政府嚴正澄清，指有關信息絕非事

實、存心詐騙，並對有不法之徒假冒行政長
官發放虛假信息，予以嚴厲申斥。特區政府
忠告市民應小心求證，核實真偽，慎防受
騙。
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大公報記者 郭如佳

▲科大醫學教育工作小組成員與科大高層開會，討論醫學院課程框架等。


